

XV SIMPOSIO LATINOAMERICANO Y I CONGRESO PARAGUAYO DE FARMACOBOTÁNICA

NÉLIDA SORIA REY

Sociedad Científica del Paraguay; e-mail: nsoria2000@yahoo.com

El XV Simposio Latinoamericano y I Congreso Paraguayo de Farmacobotánica, se llevó a cabo en la ciudad de Asunción, en la sede de la Sociedad Científica, del 5 al 7 de agosto de 2015 (**Fig. 1**). Fue organizado por la Sociedad Científica del Paraguay (SCP), con el apoyo de la Asociación Etnobotánica del Paraguay (AEPI), la Facultad de Ciencias Aplicadas de la Universidad Nacional de Pilar (FCA) y como colaborador el Benjamín Franklin Science Corner.



Fig. 1. A-D. Inauguración del Simposio. **A.** Acto de inauguración. **B y C.** Asistentes al acto de inauguración del Simposio. **D.** Brindis de apertura.

El evento fue declarado DE INTERÉS CIENTÍFICO por el Consejo Nacional de Ciencias y Tecnología (CONACYT), mediante la Resolución N° 045/2015 y de INTERES CIENTÍFICO Y EDUCATIVO por la Cámara de Senadores mediante la Declaración N° 66/2015. Así mismo, el Correo Nacional, considerando la importancia y el interés del evento emitió el matasello que fue de uso obligatorio en las correspondencias que se emitieron del 5 al 11 de agosto.

La Presidencia del **XV Simposio Latinoamericano** correspondió a la Prof. Dra. Nélide Soria Rey y la Presidencia del **I Congreso Paraguayo** correspondió a la Prof. MSc. Claudia Céspedes. Como Presidente Honorario fue designada la Prof. Dra. Isabel Basualdo.

El Logo escogido para representar al XV Simposio Latinoamericano de Farmacobotánica y I Congreso Paraguayo de Farmacobotánica fue el “ka'a he'ë”, *Stevia rebaudiana* (Bertoni) Bertoni. Esta especie demuestra que los conocimientos etnobotánicos pueden ser aprovechados para mejorar la calidad de vida de las personas. El “ka'a he'ë”, actualmente es un rubro importante en la industria de la alimentación y se han registrado numerosas patentes.

La organización del evento contó con el apoyo de la industria privada, con lo cual pudo solventarse la venida de disertantes de diferentes países de América y de España, quienes fueron invitados a desarrollar temas en sus áreas específicas.

Como parte de las actividades del Simposio, los días 3 y 4 de agosto, se llevó a cabo el curso pre-Simposio denominado “Redacción Científica”, y tuvo como objetivo incentivar la producción científica, especialmente de los estudiantes de post grado.

Del **XV Simposio Latinoamericano y I Congreso Paraguayo de Farmacobotánica** participaron 120 personas, de las cuales 35 eran procedentes de diferentes países de América (**Fig. 2**). Es importante mencionar que, a lo largo de 30 años de realización del Simposio Latinoamericano, fue la segunda vez que este importante evento se organizó en nuestro país. La primera vez fue en el año 1993, es decir el evento volvió a Paraguay luego de 22 años.



Fig. 2. Participantes del Simposio, nacionales y extranjeros, provenientes de Argentina, Brasil y Paraguay.

Para facilitar la participación de los especialistas y estudiantes, se preparó el evento en Secciones y áreas relacionadas (**Fig. 3**). Esas secciones fueron: Toxicología – Productos naturales – Actividad Biológica – Farmacognosia – Fitoquímica – Patente de Productos Naturales – Cosméticos – Farmacognosia – Farmacopea del MERCOSUR – Etnobotánica – Botánica Estructural – control de Calidad. Los resultados de los trabajos se presentaron en la modalidad de poster.



Fig. 3. Mesa redonda. Legislación sobre Fitoterápicos en Paraguay.

Durante la noche inaugural se homenajeo a la Dra. Isabel Basualdo, Presidente Honorario del evento, por su dilatada trayectoria en los estudios de Farmacobotánica de nuestro país. Además, se hizo entrega de un certificado de reconocimiento a los organizadores del evento (**Fig. 4**).



Fig. 4. Reconocimiento a los organizadores del Simposio.

Fueron premiados los seis mejores trabajos en poster presentados durante el evento, para esta evaluación se conformó una comisión científica constituida por Profesores Investigadores que participaban del evento, quienes determinaron los criterios para elegir los mejores trabajos presentados. Los premios fueron otorgados gracias al apoyo de empresas privadas.

El evento resultó un éxito desde el punto de vista de la participación, de la difusión de los resultados de investigación y del intercambio con otros profesionales del área, abriendo las posibilidades de realizar trabajos conjuntos o multidisciplinarios.

Es importante mencionar que en nuestro país no son muchos los profesionales trabajando en estas áreas tan específicas, sin embargo el número de participantes demostró que el interés va en aumento, lo que se evidenció con la participación de profesionales y estudiantes de las diversas universidades de nuestro país, quienes están iniciando estudios en productos naturales a base de plantas.

El libro de resúmenes puede ser consultado en la página Web de una de las instituciones organizadoras <http://www.aplicadas.edu.py>.

En Conclusión el XV Simposio Latinoamericano de Farmacobotánica resulto un éxito en todos los aspectos. Además, se estableció que el **XVI Congreso Latinoamericano de Farmacobotánica** se realizará en la ciudad de Curitiba, Brasil, en el año 2017.

El **Congreso Paraguayo de Farmacobotánica** se realizará cada dos años, en 2017, como quedó establecido y será nuevamente una oportunidad para dar a conocer los resultados de los trabajos en las áreas relacionadas a la Farmacobotánica.